



Daniel Esparza Salfate
 daniel.esparza@mercuriovalpo.cl

El informe N°528 de la Contraloría Regional, que detectó presuntas irregularidades en la gestión de recursos durante el megaincendio ocurrido en Viña del Mar, Quilpué y Villa Alemán en febrero del año 2024, y la reconstrucción de casas afectadas por esta tragedia, ha generado diversas reacciones. Entre ellas, de los propios damnificados que dejó esta catástrofe, quienes esperan que se aclaren estos gastos y que haya un avance rápido en la construcción de viviendas por parte del próximo Gobierno.

Es el caso de la ONG Sobrevivientes del Megaincendio, quienes, al ser consultados por este Diario, afirmaron a través de un comunicado que nuestro país y los afectados "necesitan conocer toda la verdad respecto del uso de los recursos públicos destinados a la reconstrucción tras el megaincendio".

TRANSPARENCIA
 Por lo anterior, la ONG valoró "que la Contraloría Regional haya dado a conocer irregularidades en el 33% del informe ya revisado, pero justamente ese porcentaje parcial ya revela situaciones gravísimas, lo que hace aún más urgente conocer la totalidad del estudio al 100%".

"No estamos hablando de cifras menores, sino de recursos públicos destinados a familias que lo perdieron todo. Por ello, consideramos indispensable que se transparente el uso de los fondos desde el primer día de la emergencia", afirman, agregando que las irregularidades en la ejecución de los proyectos de reconstrucción generan "desconfianza y dolor adicional en medio de una catástrofe".

"CAMBIO RADICAL"
 Además, la organización afirmó que, de cara a la llegada de un nuevo Gobierno, "esperamos un cambio radical y concreto en la forma en que se ha llevado adelante la reconstrucción".

En ese sentido, la ONG destacó que "el próximo Gobierno, junto al ministro designado Iván Poduje, han señalado públicamente que la reconstrucción

Damnificados exigen claridad en gastos de la reconstrucción

MEGAINCENDIO. Tras el informe de Contraloría, afectados esperan que se diluciden las presuntas irregularidades y piden celeridad al Gobierno entrante.

Consideraremos indispensable que se transparente el uso de los fondos desde el primer día de la emergencia".

Comunicado ONG Sobrevivientes Megaincendio

"Ya tenemos incluso listas (...) de todos los familiares inhábiles, su documentación, por lo mismo, para llegar y trabajar".

Claudia Gómez
 Delegada JJV El Progreso

"Se supone que sí nos van a reconstruir, pero hay que esperar qué va a pasar, si realmente es así".

Bernardo Arancibia
 Damnificado de El Olivar

ción será prioridad y que todas las familias inhábiles serán integradas al proceso como inhábiles de subsidio de construcción".

En ese contexto, pidieron "claridad respecto de la metodología: ¿Bajo qué criterios y mecanismos se incorporarán los subsidios contemplados en la Ley 21.681? Hoy existen más de 900 familias que siguen fuera de estos beneficios, lo que debe corregirse con transparencia y justicia".

Asimismo, sobre los dichos del próximo ministro de Vivienda, Iván Poduje, respecto a su meta de llevar la reconstrucción en 15 meses, la ONG enfatizó en que "tomamos esa palabra pública con seriedad y esperamos que se cumpla, porque no se trata de cifras, sino de personas que llevan dos



FAMILIAS SIGUEN ESPERANDO LA RECONSTRUCCIÓN DE SUS HOGARES, A MÁS DE DOS AÑOS DE LA TRAGEDIA.

años esperando soluciones reales".

"DEMAISIADO LENTO"

Una opinión similar tiene Claudia Gómez, delegada de la Junta de Vecinos de El Progreso, en el cuarto sector de El Olivar, una de las zonas con más viviendas afectadas por el megaincendio.

Según explicó, el proceso de reconstrucción ha sido "demasiado lento", en parte debido a todo el papeleo que tuvieron que realizar las familias, ya que "tenían que asignar subsidios, tenían que juntar los papeles de las casas, mucha gente no había hecho nunca los alzamientos de hipoteca, casos en que había fallecido el dueño y los herederos vivían ahí, pero no habían hecho tampoco la posesión efectiva. Entonces, tenían que hacer todo ese trámite para poder empezar a

900

familias siguen sin recibir subsidios de Ley 21.681, afirma la ONG Sobrevivientes del Megaincendio

trabajar con ellos en la habilidad de las personas, dejarlos inhábiles".

JUSTIFICAR GASTOS

Fue en ese proceso de papeleo, según contó la dirigente, que se dieron situaciones durante la reconstrucción como que "la gente decía, 'pero oye, si somos dueños, necesitamos la ayuda', y el municipio o el Estado nos decía, 'sí, pero es que yo tengo que justificar cada peso', y ahí es donde se forma la lentitud por tener que justificar cada persona. Y aún así salen estos problemas de que hay plazas que faltan por justificar,

un sinsentido".

En cuanto al trabajo que se espera del próximo Gobierno, Gómez afirmó que "se están gestionando las reuniones para poder tener la primera junta con Poduje y sus equipos para que él va a designar como director o directora de Serviu, Seremi".

Sobre esto, la dirigente sostuvo que esperan llevar a cabo un trabajo conjunto en el que "no dejen de lado a las Juntas de Vecinos, que manejamos toda la información y que es un canal mucho más directo para traspasar la información o las dudas de los mismos vecinos de acá del sector. Todavía no tenemos fecha, pero esperamos que sea pronto".

TRABAJO CONJUNTO

"Nosotros ya tenemos, incluso, listas de todos, todos los familiares inhábiles, toda su docu-

mentación, por lo mismo, para llegar y decirle, 'tome, aquí está todo sobre los inhábiles, ¿cómo lo vamos a hacer?, ¿cuándo empezamos a trabajar?'. Porque no sé si será tan fácil como él dice. Nos hemos topado con tantas trabas en el camino ya. Entonces no sabemos de qué manera esto avanzará", expresó Gómez.

Refiriéndose a las promesas de Poduje, la dirigente de El Progreso declaró que, por sus afirmaciones, cree que "él viene con una mirada así de reconstruir todo. Si lo hace en todos lados, esperemos que lo cumpla. Creo que, si no lo hace, tendría que salir volando de una, si no cumple. Por algo él habla tan abiertamente de hacer esta reconstrucción en esos meses".

PROMESAS

En tanto, Bernardo Arancibia, otro de los damnificados del sector de El Olivar que, junto a su familia perdieron cuatro casas, una tienda de abarrotes y un camión, explicó que "nos dieron \$10 millones para recuperar lo que era el del negocio, pero aparte de eso, para la reconstrucción nada".

Dijo que él y otros damnificados "ya estamos aburridos, estamos hasta aquí, ya no queremos ninguna cosa, ir a reuniones para qué, escuchar palabras que se las lleva el viento. Fuimos a hablar con Serviu, con todos, anduvimos por todos lados, nada. Piden papeles, papeles, papeles".

Es por esto que, ante la llegada del próximo Gobierno, "tenemos la esperanza de que con este Presidente salga alguna ayuda, porque él dijo que casa quemada, casa construida. Entonces, se supone que si nos van a reconstruir, pero hay que esperar qué va a pasar, si realmente es así, porque hoy ya estamos aburridos", declaró Arancibia.

C3